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Túmulos em situação de
abandono no Cemitério de
Goioerê poderão ser reto-
mados pela Prefeitura. O
alerta está sendo feito pela
administração municipal, com
o objetivo de evitar transtor-
nos às famílias proprietárias.
De acordo com as
informações, não são poucas
as sepulturas em situação de
abandono no local, muitas
delas antigas e dificilmente
visitadas por familiares.

Túmulos abandonados podem
ser retomados pela Prefeitura

A data mais romântica do
ano está chegando e para
saber sobre as expectativas
para o comércio no Dia dos
Namorados, a Federação do
Comércio de Bens, Serviços
e Turismo da Paraná
(Fecomércio PR) realizou
uma sondagem com consu-
midores em todo o estado.
Segundo o levantamento,
58,1% dos paranaenses pre-
tendem presentear alguém no
próximo dia 12 de junho,
parcela 14,1% superior ao
ano passado, quando 50,9%
pretendiam ir às compras.

Romantismo promete movimentar
o comércio no Dia dos Namorados

Goioerê já aplicou 1ª dose da vacina
em quase metade da população adulta

Números da Secreta-
ria Municipal de Saúde de
Goioerê confirmam que a
cidade já vacinou 8.184
pessoas com a primeira
dose da vacina contra a

Covid-19. Esse número re-
presenta 28,33% do total
da população local e meta-
de da população adulta esti-
mada em 17.500 pessoas.

A Câmara de Goioerê
aprovou na noite de ontem,
indicação do vereador Fábio
Plaza, solicitando da
Prefeitura, a realização de um
estudo de viabilidade técnica,
visando à construção de uma
cobertura para abrigar os
feirantes do município, que
semanalmente participam da
Feira do Produtor no Jardim
Curitiba.

Câmara quer
construção

de cobertura
 para abrigar os

feirantes em Goioerê

Entidade pede priorização da vacina a
trabalhadores da indústria e comércio

PÁGINA 03

A Cacercopar - Co-
ordenadoria das Asso-
ciações Comerciais e
Empresariais da Re-
gião Centro Ociden-
tal do Paraná - enca-
minhou ofício à Com-
cam, solicitando para
que a entidade articu-
le juntos aos municí-

pios, a priorização da
vacinação em traba-
lhadores e colabora-
dores dos setores pro-
dutivos, industriais, e
comerciais de toda a
região. No total, 25
municípios integram a
Comcam, inc lu sive
Goioerê.

A direção do Polo da UAB
– Universidade Aberta do
Brasil – em Goioerê, está
informando que foram
prorrogadas as inscrições para
o curso de Especialização em
Ensino de Matemática para o
Ensino Médio. PÁGINA 05

Polo da UAB prorroga
as inscrições

para Especialização em
Matemática

Rotary de Mamborê
doa fraldas e cilindro

de oxigênio para a
Santa Casa de Goioerê
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Câmara quer construção de cobertura
 para abrigar os feirantes em Goioerê

A Câmara de Goioerê
aprovou na noite de ontem,
indicação do vereador Fábio
Plaza, solicitando da Prefeitura,
a realização de um estudo de
viabilidade técnica, visando à
construção de uma cobertura
para abrigar os feirantes do
município, que semanalmente
participam da Feira do
Produtor no Jardim Curitiba.

De acordo com o
vereador, a proposta é
interessante e os feirantes
merecem, pois têm dedicado
suas vidas nesse trabalho,
fomentando a economia local
e a geração de emprego na
cidade. “Estamos fazendo a
solicitação e esperamos que
sejamos atendidos. Os
feirantes agradecem”,
destacou Plaza.

Também na noite de ontem
foi aprovada indicação de
Fábio Plaza, assinada por
todos os demais vereadores,
sugerindo à Prefeitura, a
realização de um estudo de
viabilidade técnica e jurídica,
visando alterar o artigo 31 da

A sessão do Legislativo é realizada sempre às segundas-feiras

Lei Complementar 50/2.020.
A proposta do parlamentar

é para que a redação fique da
seguinte forma: “Para efeito
desta Lei, os lotes de esquina
serão considerados de duas ou
mais frentes, sendo as demais
divisas do lote, para fins de

recuos, consideradas laterais”.
A indicação está dentro

das discussões visando a
readequação do Plano Diretor
de Goioerê. A primeira
reunião para discutir o assunto
aconteceu na quarta-feira
passada, com a participação

de vereadores, engenheiros
civis, arquitetos e desenhistas.

A intenção da Câmara
Municipal é levar as
propostas de mudanças para
o Conselho da Cidade e
depois apresentá-las em
audiência pública.

A emenda de R$ 2
milhões, anunciada para
Goioerê, pelo deputado
estadual Marcel Micheleto,
é fruto de pedido dos
vereadores Patrik Pelói e
Fabiano Barbosa.

De acordo com Patrik,

Emenda de R$ 2 milhões é anunciada a
pedido dos vereadores Patrik e Fabiano

os recursos, que serão
destinados a melhorias de
estradas rurais, foram
negociados na última vez que
eles estiveram na capital do
estado.

“Na oportunidade
conversamos com o

deputado Marcel Micheleto,
explicamos para ele a
necessidade dos nossos
agricultores e agora estamos
sendo atendidos”, disse.

O anúncio dos recursos
foi feito nesta sexta-feira pelo
prefeito Betinho Lima e o
deputado Marcel Micheleto,

durante evento realizado no
Pátio de Máquinas da
Prefeitura.

Entre as melhorias, serão
realizados patrolamento,
levantamento dos leitos e
cascalhamento de centenas
de quilômetros de estradas
na zona rural. “Em nome dos
agricultores de Goioerê,
queremos agradecer, uma
vez mais, ao deputado
Marcel Micheleto”, frisa o
vereador Fabiano Barbosa.

Ao falar dos recursos, o
deputado Marcel Micheleto
disse da importância do setor
agrícola, citando que sempre
foi defensor dos agricultores,
seja como deputado ou como
secretário de Estado. “Sou
um defensor do produtor
rural e essa grande ação que
estamos fazendo é fruto do
nosso compromisso com
esse setor que tanto produz
e gera renda para as nossas
cidades. Vocês estão de
parabéns”, destacou o
deputado.

O deputado Marcel Micheleto, quando  recebia
indicação dos vereadores Patrik e Fabiana

Repasse
A Secretaria de Estado

da Fazenda já repassou
ao s m unic ípios
paranaens es R$ 4,6
bilhões no acumulado de
2021 (janeiro a maio).
Este valor representa um
aumento de 19% em
relação ao mesmo período
do ano passado. Só no
mês  de maio  foram
transferidos aos cofres
públicos das prefeituras
aproximadamente R$ 714
milhões.

Repasse II
As transferências são

parcelas das receitas
estaduais que devem ser
repassadas aos municípios.
Dentre elas, destacam-se
o Imposto Sobre
Operações Relativas à
Circulação de Mercadorias
e Serviços de Transporte
I n t e r e s t a d u a l ,
Intermunicipal e de
Comunicação (ICMS),
Imposto sobre a
Propriedade de Veículos
Automotores (IPVA),
Fundo de Exportação
(FPEX) e royalties do
petróleo.

Polo tecnológico
O depu tad o Lu iz

Claudio Romanelli (PSB)
destacou a formação do

Temas eleitorais
A Câmara dos Deputados promove uma comissão geral

na quarta-feira (9), com o presidente do Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), ministro Luís Roberto Barroso. O objetivo
é debater duas propostas de emenda à Constituição em
discussão na Câmara que tratam de temas eleitorais: a PEC
que proíbe eleições próximas a feriados, e a PEC que prevê
a adoção de urnas eletrônicas que permitam a impressão
dos votos para possibilitar a auditagem das eleições.

polo tecnológico e de
inovação de Cornélio
Procópio com a forte
participação da UTFPR
(Universidade Tecnológica
Federal do Paraná) no
município. A universidade,
segundo ele, acertou ao
apoiar o desenvolvimento
do ecos sist ema de
inovação da cidade, que
atua n a form ação  e
qualificação profissional,
com a prospecção de
novos negócios para a
incubadora de inovações
e para o hotel tecnológico
da UTFPR.

Decadência
Quase metade — 30

de  69 — d as
universidades federais
alertam qu e não vão
conseguir chegar ao fim
do ano com o orçamento
atual, mesmo que todo ele
seja desbloqueado. Juntas,
elas reúnem mais de 500
mil do s 1 ,3 milh ão
universitários da rede.
Entre elas, estão UFRJ,
UFF, UFMA, UFBA,
UFPE, UFABC e UFES.
Isso significa que, em
algum momento, prédios
poderão ser fechados,
atividades essenciais,
co mo p esq uis as q ue
continuam mesmo na
pandemia, pararão de ser
realizadas e a possibilidade
de um retorno presencial
ainda em 2021 é
descartada. Em algumas,
até a s aulas remotas
podem parar.

mailto:gazetagoioere@gmail.com
http://www.adipr.com.br
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Túmulos abandonados podem
ser retomados pela Prefeitura
Túmulos em situação

de abandono no Cemitério
de Goioerê poderão ser
retomados pela
Prefeitura. O alerta está
sendo feito pela
administração municipal,
com o objetivo de evitar
transtornos às famílias
proprietárias.

De acordo com as
informações,  não são
poucas as sepulturas em
situação de abandono no
local, muitas delas antigas
e dificilmente visitadas
por familiares.

Segundo a Prefeitura,
não havendo manifestação
dos proprietários, os
restos mortais destes
túmulos,  casos forem Ainda existem muitos túmulos abandonados: famílias precisam regularizar para não perderem os terrenos

encontrados serão
exumados e transportados
para o ossário municipal.

 A medida é por conta
da falta de espaço no local
para novos sepultamentos.
As famílias que se
enquadrarem no alerta
deverão procurar a
Prefeitura para regularizar
a situação. O prazo está
correndo.

A Prefeitura orienta
ainda, que famílias que
tenham pendências
quanto à concessão do
terreno no cemitério,
para que procurem o
Departamento de
Tributação para que sejam
orientadas  quanto à
regularização.

Entidade pede priorização da vacina a
trabalhadores da indústria e comércio

COVID-19

A Cacercopar -
Coordenadoria das
Associações Comerciais e
Empresariais da Região
Centro Ocidental do Paraná
- encaminhou ofício à
Comcam, solicitando para
que a entidade articule juntos
aos municípios, a priorização
da vacinação em
trabalhadores e
colaboradores dos setores
produtivos, industriais, e
comerciais de toda a região.
No total, 25 municípios
integram a Comcam, inclusive
Goioerê.

No ofício, encaminhado
sexta-feira, o presidente da
Cacercopar, Osvaldo
Menon, lamenta a demora da
aplicação da vacinação na
população em massa, citando
que isso implica não só em um
prejuízo inestimável para a
vida e a saúde das pessoas,
mas também em grave
impacto negativo no
restabelecimento da
economia, na subsistência e
na vida das famílias.

O presidente da
Comcam, Leandro  César
Oliveira, prefeito de Araruna,
comentou que dialogará com
os prefeitos da região sobre a
situação. “Este pedido vem
sendo feito  a todas as
associações de Municípios no
Paraná. A gente vê com bons
olhos e, havendo a
possibilidade, acredito que
não haverá problemas em

A vacinação está sendo solicitada para trabalhadores do comércio em geral

priorizar também os
trabalhadores destes setores”,
falou Oliveira.

O presidente da Comcam
comentou ainda que a saúde
pública vive um colapso na
região em decorrência da
pandemia de coronavírus.
Segundo ele, a vacina é uma
luz no fim do túnel. Porém, a
demora para imunizar a
população em massa ainda é
um desafio nos municípios.
“Estamos todos dependendo
do envio das doses pelo
Ministério da Saúde. Acredito
que se toda a população já
tivesse sido vacinada, muitas
vidas poderiam ter sido
salvas”, afirmou.

Campanha incentiva alunos a desenharem
sobre o tema Paraná Mais Limpo

O Governo do Estado,
por meio da Secretaria do
D e s e n v o l v i m e n t o
Sustentável e do Turismo,
criou a Campanha
#ParanáMaisLimpo, um
desafio do lixo. A
iniciativa, que conta com
o apoio da Secretaria da
Educação e do Esporte, é
uma alusão ao Mês do
Meio Ambiente. A
proposta é que os
professores e diretores de
escolas estaduais
mobilizem pais e
responsáveis para
estimular os filhos a
desenhar sobre o tema.

Os desenhos devem
ser postados nas redes
sociais com a hashtag
P a r a n á M a is L im p o
(#ParanáMaisLimpo) e
serão repostados na
página do Facebook da
Secretaria  do
D e s e n v o l v i m e n t o
Sustentável e do Turismo.
As propostas serão
aceitas até o final de
junho, em comemoração
ao Mês do Meio
Ambiente por parte do
Governo do Estado.

A Campanha
#ParanáMaisLimpo foi
pensada para garantir ações
de limpeza nos municípios
durante um mês de
enfrentamento à pandemia
da Covid-19. “Com
restrições de promoções
de eventos, a fim de evitar
aglomerações e
proliferação do vírus, se
cada um fizer sua parte,
teremos um Paraná mais
limpo”, destaca o

secretário do
D e s e n v o l v i m e n t o
Sustentável e do Turismo,
Marcio Nunes.

A ideia de incentivar
estudantes a criarem
desenhos que
demonstrem o que
significa um local limpo
faz parte das ações de
educação ambiental do
Governo do Estado e
promove a
conscientização nas
crianças sobre o cuidado
com o meio ambiente. As
prefeituras do Paraná
também foram
mobilizadas para
promover o antes e o
depois de uma limpeza em
local público e postar nas
redes sociais com a
#ParanáMaisLimpo.

MUNICÍPIOS – A
C a m p a n h a
#Pa ra ná Ma isLimpo ,
realizada pela Secretaria
do Desenvolvimento
Sustentável e do Turismo,
criada para comemorar o
Dia Mundial do Meio
Ambiente, foi prorrogada
até o final de junho.

A intenção é que os
gestores municipais
postem nas suas redes
sociais o antes e o depois
de uma área que recebeu
ações de limpeza com a
hastag proposta. Os posts
são repostados na página
do Facebook da Secretaria
do Desenvolvimento
Sustentável e do Turismo.
Já foram identificados nas
redes sociais mais de 40
posts com o tema.
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Goioerê já aplicou 1ª dose da vacina
em quase metade da população adulta

Númer os  da
Secretaria Municipal de
Saúde  de Goioer ê
confirmam que a cidade
já vacinou 8.184 pessoas
com a primeira dose da
vacina contra a Covid-
19.  Esse  númer o
representa 28,33% do
total da população local
e metade da população
a du lta es tima da  e m
17.500 pessoas.

Já a segunda dose da
vacina foi aplicada em
3. 597 pe ssoa s,  ou
12,45% da população.
Em re la çã o aos
profiss iona is  da
educação, o município
imunizou 512
trabalhadores do setor, O prefeito Betinho Lima acompanhou a vacinação realizada no último sábado na ACENG

o que representa 77,4%.
A secretária Gabriela

Martins explica que a
demora na aplicação da
segunda dose é porque a
vacina Astra-Zenica tem
um prazo de 90 dias entre
a primeira e a segunda
dose. “Se não fosse essa
situação, acredito que
estaríamos bem mais
adiantados”, cita ela.

Ontem – segunda-
feira – foi iniciada a
vac inaç ão  par a a
população com idade de
58 e 59  anos .  A
Se cr etar ia  da Sa úde
acredita que com isso o
número de vacinados
chegará a 9 mil pessoas
em Goioerê.

A tão esperada chuva
voltou na região ainda na
manhã deste domingo 06.
Ela deve ter sequencia nesta
segunda-feira 07 e contribui
significativamente para as
lavouras que estão a campo
na região, caso do trigo e
milho, segundo o
engenheiro agrônomo da
Copacol, João Mauricio
Roy.

Chuva registrada no fim de semana
contribui com as culturas de milho e trigo

“Esse volume de chuva
favorece em muito as
culturas. O milho que em
muitas fases está no início
de enchimento de grão e ao
mesmo tempo aquelas áreas
onde foram semeadas a
cultura do trigo que poderá
ter uma boa emergência e
também contribui com
estabelecimento das
plantas”, relata o engenheiro
agrônomo.Confira o volume da chuva em algumas Unidades

da
Copacol:

Jesuítas:28 mm
Bom Princípio (Toledo) 30 mm
Formosa do Oeste 31 mm
Capanema (Sudoeste) 20 mm
Universo 30 mm
Cafelândia 34 mm &#128591;&#127995;
Iracema 27 mm
Perola D’Oeste (Sudoeste) 13 mm
Carajá 30 mm
CSC 38 mm
Planalto (Sudoeste) 12 mm
Conciolandia (Sudoeste) 13 mm
Melissa 27 mm
Palmitolandia 45 mm
Nova Aurora 32 mm
Palmitopolis 40 mm
Goioerê 36 mm
Jotaesse 42 mm
Pranchita (Sudoeste) 10 mm

A tão esperada chuva voltou na
região ainda na manhã deste domingo

“““  A presidente estadual
dos Progressistas, deputada
Maria Victória, e o governador
Ratinho Jr se reuniram nesta
segunda-feira (7) para selar a
união do PSD e do PP para
2022. ““O encontro no Palácio
Iguaçu contou com a presença
da ex-governadora Cida
Borghetti, do prefeito de
Londrina Marcelo Belinati, do
deputado federal e líder do

PSD e PP juntos em 2022

O encontro que selou a união dos dois partidos
Governo Bolsonaro na
Câmara Ricardo Barros, do
deputado estadual Luiz Carlos
Martins, do ex-deputado
federal Dilceu Sperafico, do
secretário-geral do PP Daniel
Cordeiro, do vice-governador
Darci Piana e dos secretários
estaduais João Carlos Ortega
e Guto Silva. “ “A aliança
entre os dois partidos é vista
como natural, uma vez que ela

ocorreu em vários municípios
em 2020. Há consenso entre
as duas siglas de que o clima
de estabilidade política
alcançado pelo Paraná deve
ser priorizado em torno de
uma aliança que seja melhor
para o Estado.  ““O PP
adiantou ao governador
Ratinho Jr que pretende um
espaço na chapa majoritária
(vice ou senado). Entre os

nomes possíveis estão o
prefeito de Londrina Marcelo
Belinatti, Dilceu Sperafico,
Maria Victoria, Luiz Carlos
Martins e o ex-prefeito de
Maringá, Silvio Barros II.
““Ricardo Barros pretende
buscar um novo mandato na
Câmara Federal e Cida
Borghetti disse que não
disputará as eleições, pois
quer se dedicar ao cargo de
conselheira na Itaipu
Binacional.Rotary de Mamborê doa fraldas e cilindro

de oxigênio para a Santa Casa de Goioerê
A Santa Casa de Goioerê

recebeu na última sexta-feira,
a doação de cerca de 50
pacotes de fraldas e um
cilindro de oxigênio. A
doação foi feita pelo Rotary
de Mamborê.

Durante a entrega, o
presidente Álvaro Lima
contou que ficou sabendo da
campanha feita para ajudar a
Santa Casa e mobilizou os
companheiros para angariar
fraldas geriátricas.

Já com relação ao cilindro

A entrega das doações aconteceu na última sexta-feira

de oxigênio, Lima disse que
foi feita uma campanha pelo
clube em Mamborê, que
adquiriu quatro cilindros,
sendo que dois foram doados
para o hospital de Mamborê,
um para a Santa Casa de
Campo Mourão e outro para
a Santa Casa de Goioerê.

O Provedor da Santa
Casa, Ademir Antonio de
Lima, agradeceu a doação e
disse que é através desse
tipo de ajuda que a entidade
vai vencendo as suas

dificuldades.
No momento da entrega

da doação também esteve

presente o presidente do
Rotary Club Satélite de
Mamborê Atena, Aleteia
Machado de Oliveira.
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Romantismo promete movimentar
o comércio no Dia dos Namorados

A data mais romântica
do ano está chegando e
para saber sobre as
expectat ivas para o
comércio no Dia dos
Namorados, a Federação
do Comércio de Bens,
Serviços e Turismo da
Paraná (Fecomércio PR)
realizou uma sondagem
com consumidores em
todo o estado. Segundo o
levantamento, 58,1% dos
paranaenses pretendem
presentear alguém no
próximo dia 12 de junho,
parcela 14,1% superior ao
ano passado, quando
50,9% pretendiam ir às
compras.

Os homens estão mais
propensos a gastar para
impressionar a pessoa
amada, com 68,3% de
respostas positivas, ante
54,7% entre as mulheres. 
A maioria (57,5%) dos que
vão presentear no Dia dos
Namorados está casada,
enquanto 25,1% estão
namorando e 17,5%
moram juntos.

Este ano a sondagem
registra o maior tíquete
médio da série histórica,
com R$ 151,36, ante R$
133,51 em 2020, o que
pode ser explicado pelo
fato de grande parte da
amostra declarar estar
empregada atualmente. O
tíquete médio do presente
que será comprado pelos
homens (R$ 179,27) é

A data é das mais esperadas pelo comércio da cidade: romantismo e vendas
superior ao que será
adquirido pelas mulheres
(R$ 139,51).

TIPO DE PRESENTE
– Ao presentear, as opções
mais citadas continuam as
mesmas de 2020:
vestuário e calçados em
primeiro lugar, com
54,2%; artigos de
perfumaria com 24,0%,
jantar a dois, com 18,9%,
bem como alimentos e
bebidas nas tradicionais
cestas de café da manhã,
com 18,5% das citações.

Quando os
entrevistados foram
questionados sobre o que
gostariam de receber de

sua cara-metade, 44,4%
disseram que desejam
ganhar itens de vestuário e
calçados, enquanto 22,9%
preferem ser
surpreendidos. Outros
21,1% sinalizaram que
desejam ser presenteados
com artigos de perfumaria
e 20,7% gostariam de
degustar um jantar
romântico. Essa questão
era de múltipla escolha,
então foi possível citar
mais de uma opção de
presente.

A qualidade do produto
é o que mais influência na
decisão da compra do
presente, com 46,9% e só
depois, com 13,8%, vem o

preço baixo.

PROCESSO DE
COMPRA – Apesar da
coleta da sondagem ter
sido realizada entre os dias
24 e 31 de maio, ou seja,
com a maior parte das
respostas obtidas antes das
medidas mais restritivas
adotadas pelos governos
estaduais e municipais
para contenção da
disseminação da Covid-
19, o estudo da
Fecomércio PR mostra
que o local preferido para
comprar o presente do Dia
dos Namorados é o
comércio de rua, com
44,7%, somando as lojas

do centro da cidade
(38,2%) e lojas de bairro
(6,5%). As lojas de
shoppings devem ser a
opção de 18,9%, dentro
do possível. Já as compras
pela internet serão a
escolha de 21,8% dos
consumidores, percentual
abaixo dos 27,0%
registrados no ano
passado.

O pagamento virtual ou
nos cartões de crédito e
débito são as preferências
dos entrevistados. Apenas
10,2% dos paranaenses
pretendem comprar à vista

em dinheiro.
Outro ponto evidenciado

pela pesquisa é que três a
cada quatro entrevistados
deixam para comprar o
presente na última semana.
Desta forma, na semana que
vem o comércio deve
verificar aumento nas
vendas, o que deve trazer
um alívio para boa parte dos
c o m e r c i a n t e s ,
especialmente dos setores
de vestuários e calçados,
que são os mais afetados
pela pandemia.

IMPACTOS DA
PANDEMIA – Entre os
31,7% dos consumidores
que não vão presentear no
próximo dia 12 de junho e
os 10,2% que ainda estão
indecisos, o principal
motivo é a ausência de um
relacionamento sério, com
30,3% das respostas,
seguido pela fal ta de
condições financeiras, com
22,7%. Há ainda 22,2% que
decidiram por não trocar
presentes.

A pandemia também
impactou na decisão de
compra para a data, afetando
59,4% dos paranaenses,
principalmente em relação
ao valor do presente
(60,9%) e na decisão de
não presentear (28,8%).
(Fonte: Fecomercio).

Polo da UAB prorroga as inscrições
para Especialização em Matemática

A direção do Polo da
UAB – Universidade Aberta
do Brasil – em Goioerê, está
informando que foram
prorrogadas as inscrições
para o  curso de
Especialização em Ensino de
Matemática para o Ensino
Médio.

De  aco rdo  com  o
comunicado, a inscrição é
gratuita pode ser realizada
através de formulário on-
line até o dia 11 do próximo
mês de julho.

O curso, focado na
formação de docentes que
atuem na Educação Básica
n a disc ip lina  d e
Matemática, é oferecido
através de parceria da
Universidade Federal do
Paraná (UFPR) com a
Universidade Aberta do
Brasil (UAB).

A coordenadora do
Polo da UAB de Goioerê,
Aline Brandani, cita que

A coordenadora Aline Brandani: inscrições prorrogadas

além deste, vários outros
cursos são ofertados pelo
órgão no município. “Temos
uma parceria muito boa com
várias universidades e isso
tem no s possibilitado
oferecer vários cursos”,
comenta ela.

Caminhoneiros de
Goioerê começam a ser
imunizados nesta terça-
feira, dia 08. Para se
vacinar, é necessário
apresentação da CNG –
Carteira de Motorista –
ou um documento que
comprove a situação de
trabalhador empregado e
ou o exercício efetivo da
função.

Também começam a
ser vacinados nesta terça-
feira, os trabalhadores
industriais. A
comprovação da atividade
será necessária na hora

Covid-19: caminhoneiros e trabalhadores
 industriais serão vacinados em Goioerê

A vacinação começa as 8 horas, na ACEG

de receber o imunizante.
A vacinação será na
ACENG, às 8 horas –
caminhoneiros e às 9:30
horas – trabalhadores
industriais.

57 ANOS
COMPLETOS: - Outra
notícia boa é que também
acontecerá nesta terça-
feira, a vacinação para
homens e mulheres – sem
comorbidade – com idade
de 57 anos completos.

Os homens serão
vacinados às 13:30 horas
– na ACEG – e as mulheres
a partir das 15 horas.
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UEM e UEL estão entre as
universidades que mais

produzem pesquisa no mundo

Universidade de Leiden, na Holanda, avaliou a produção
científica no período de 2016 a 2019. Nesta edição, foram

ranqueadas 1.225 universidades de 69 países. Brasil
classificou 31 instituições entre as mais bem avaliadas.

A Universidade Estadual de
Maringá (UEM) e a
Universidade Estadual de
Londrina (UEL) estão
classificadas en tre as
instituições de ensino superior
que mais produzem pesquisa
no mundo, segundo o ranking
elaborado pelo Centro de
Estudos em Ciência e
Tecnologia (CWTS, na sigla
em inglês), da Universidade de
Leiden, na Holanda. Os estudos
do CWTS Leiden Ranking
2021 avaliaram a produção
científica no período de 2016 a
2019.

O Leiden Ranking analisa a
pesquisa acadêmica produzida
pelas universidades, a partir da
produção científica publicada
na base de dados
multidisciplinar Web of Science,
editada pela empresa Clarivate
Analytics. Nesta edição, foram
ranqueadas 1.225
universidades de 69 países em
diferentes continentes. O Brasil
classificou 31 instituições entre
as mais bem avaliadas.

Para o superintendente
estadual de Ciência, Tecnologia
e Ensino Superior, Aldo Nelson
Bona, esse ranking representa
uma perspectiva
multid imensional do
desempenho universitário
paranaense. “Os resultados
ref letem as políticas
governamentais voltadas ao
fomento e fortalecimento da
pesquisa aplicada, com foco no
desenvolvimento tecnológico,
econômico e social”, afirma
Bona. Ele destaca que o Paraná
é um dos estados que,
proporcionalmente, mais
investem em educação superior
no Brasil.

O superintendente reforça
a articulação de novos arranjos
institucionais para possibilitar a
aproximação das universidades
estaduais com a sociedade, a
fim de torná-las o braço de
atuação do Governo para o
desenvolvimento regional
equilibrado. “O intuito é fazer
com que esse ativo  e
inteligência, constituído pelas
instituições de ensino superior,
esteja à disposição da população
e dos setores produtivos,
resultando em um Estado
inovador”, salienta.

Aldo Bona enfatiza que o
governador Carlos Massa
Ratinho Junior apoia iniciativas
que fortalecem a autonomia
universitár ia com
responsabilidade e
transparência. A ideia é que as
universidades estaduais do
Paraná se consolidem como
instituições de fomento ao
desenvolvimento regional.

Ao longo dos últimos anos,
foram lançados vários
programas de apoio à pesquisa,
à inovação e à extensão,
voltados ao desenvolvimento
econômico e social e à melhoria
do Índice de Desenvolvimento
Humano (IDH) no Estado.

ÁREAS – O CWTS
Leiden  Ranking 2021
contempla quatro indicadores:
impacto científico, colaboração,
que considera parcerias
i n t e r i n s t i t u c i o n a i s ,
internacionais e com a indústria;
artigos publicados na
modalidade de acesso aberto, e

diversidade de gênero, que
corresponde à proporção de
autorias masculinas e femininas.

Esses aspectos foram
analisados em cinco áreas do
conhecimento: Ciências
Biomédicas e da Saúde;
Ciências da Terra e da Vida;
Matemática e Ciências da
Computação; Ciências Físicas
e Engenharia; e Ciências Sociais
e Humanidades.

Os dirigentes da UEM e da
UEL ressaltam a importância
da pesquisa científica na
formação técnica e profissional,
para além das aulas
convencionais.

“A pesquisa científica é
fundamental para encontrar
respostas e soluções em um
mundo baseado, cada vez mais,
em incertezas, assegurando um
planeta mais sustentável, mais
justo e mais próspero”, afirma
o reitor da UEM, professor Júlio
César Damasceno.

“Todo conhecimento gerado
nos projetos de pesquisas é
agregado aos cursos de
graduação, contribuindo para a
melhoria do ensino superior”,
afirma o vice-reitor da UEL,
professor Décio Sabbatini
Barbosa.

RANKING – No tópico
impacto científico, a UEM e a
UEL ocupam as posições 795
e 958 do ranking,
r e s p e c t i v a m e n t e .
Considerando somente as
instituições brasileiras, as duas
estaduais paranaenses estão
classificadas em 18º e 23º
lugares. No caso da UEM, são
1.560 artigos publicados no
período, 41,8% (653) estão entre
os melhores do mundo (top
50%), conforme as áreas do
conhecimento. Já na UEL, dos
1.121 artigos publicados, 43,3%
(524) estão entre os melhores
do mundo.

Em relação ao item
colaboração, que analisa as
parcerias interinstitucionais,
internacionais e com a indústria
para a produção de artigos, a
UEM e a UEL aparecem nas
colocações 911 e 1.018. Ainda
nesse quesito, entre as demais
universidades brasileiras mais
bem avaliadas, dentre as 31
instituições classificadas, as
estaduais do Paraná aparecem
em 24º e 30º lugar.

Tais resultados são os
mesmos da análise de artigos
publicados na modalidade de
acesso aberto, que compreende
a disponibilidade e gratuidade
de acesso por qualquer pessoa
aos resultados de pesquisas
científicas, sendo alternativa ao
modelo trad icional de
publicação, que restringe o
acesso ao conteúdo, por meio
do pagamento de assinaturas.

O último ponto avaliado
considera a quantidade de
ar tigos publicados por
gênero, critério que posiciona
UEM e UEL nas colocações
588 e 706 da classificação
geral. No Brasil, elas estão
ranqueadas em 17º e 23º
lugares.  Esse indicador
contempla o  número de
mulheres autoras de artigos,
assim como a proporção
relativa ao total de autores
vinculados a cada uma das
universidades.



Ocepar:por um novo modelo de
concessão rodoviária no Paraná

A posição da OCEPAR
sobre o novo modelo de
concessão segue uma
orientação técnica e econômica
visto que não basta uma postura
“contra ou a favor”.
Precisamos buscar a melhor
opção e a mais viável, pois as
cooperativas são grandes
usuárias das rodovias, por
onde transportam cerca de
60% da safra agropecuária do
Paraná.

É importante salientar que
o modelo atual, em vigor nos
últimos 24 anos, não poderá
ser prorrogado, visto que há
disposição legal que proíbe a
continuidade dos contratos
após o seu vencimento. Essa
prorrogação não ocorreu
porque as entidades
representativas do setor
produtivo paranaense, através
do G7, de forma especial a
OCEPAR e a FIEP, se
posicionaram firmemente
contra essa possibilidade e que
resultou em aprovação de
emenda específica
apresentada pelo presidente
da Comissão de Agricultura
da Câmara Federal, deputado
Sérgio Souza.

A população aguarda com
ansiedade por mudanças
substanciais no novo modelo
de concessão, com destaque
para redução de tarifas e a
realização de novos
investimentos em duplicações,
modernização das estruturas
viárias, maior segurança e total
transparência em todo o
processo, em especial na
elaboração e cumprimento dos

contratos por parte das
concessionárias vencedoras.

As diversas audiências
públicas realizadas nos últimos
meses confirmam que a
população do Paraná não
aceita o modelo atual,
extremamente oneroso e
ineficaze. A solução passa pela
definição de um novo modelo
de concessão rodoviária, visto
que tanto o Governo Federal
quanto o Governo Estadual
não possuem orçamento
próprio para investir em
duplicação e modernização

das principais rodovias no
Paraná.

A concessão das principais
rodovias federais e estaduais
de forma conjunta numa única
licitação, se bem planejada,
pode ser uma estratégia
importante para viabilizar as
melhorias necessárias e a
ampliação do modelo de
concessão e de integração
rodoviário no Paraná, objeto
de leilão público até novembro
de 2021.

No início de abril, o G7,
constituído pela OCEPAR/

FECOOPAR, FACIAP,
FIEP, FECOMÉRCIO,
FETRANSPAR, FAEP,
ACP - também pelo Instituto
de Engenharia do Paraná (IEP)
e o Movimento Pró-Paraná,
entregou um documento ao
ministro da Infraestrutura,
Tarcísio Gomes de Freitas,
com as seguintes sugestões do
setor produtivo:

1. Que o modelo de
licitação da concessão seja
pela menor tarifa, sem limite
de desconto:

2. Que haja garantia

adicional, por meio de
depósito caução, proporcional
aos investimentos
demandados, que garanta a
execução das obras;

3. Que a adequação da
tarifa somente ocorra após a
realização dos investimentos,
em especial após a conclusão
das duplicações das pistas,
compatível com os valores
efetivamente investidos;

4. Que se garanta total
transparência no processo,
antes, durante, após a licitação
e ao longo dos 30 anos de

concessão, com formação de
comitês por lote e um comitê
estadual, com participação
ativa de usuários, do poder
público e da sociedade civil
organizada, amparados por
auditorias externas
internacionais;

5. Que se estabeleça
Fóruns de Arbitragem e
Mediação, para dirimir
qualquer dúvida em relação
aos contratos e a conformidade
de serviços e investimentos
previstos e realizados;

6. Que o Governo Federal
proceda desoneração do PIS/
Cofins das tarifas cobradas
dos usuários, visto que são
serviços públicos de
r e s p o n s a b i l i d a d e
governamental, realizados,
temporariamente, por
delegação pública, mediante
licitações.

Além dessas sugestões,
ressaltamos a necessidade de
ajustes específicos em cada
lote, conforme propostas
apresentadas como
contribuições das audiências
públicas, expressas
diretamente no site da ANTT.

A acolhida dessas
sugestões por parte do
Governo Federal e Estadual é
fundamental para a viabilização
do modelo proposto, de forma
a garantir competitividade da
nossa economia e consequente
geração de novas
oportunidades de
desenvolvimento ao Paraná.

Autor do artigo: José
Roberto Ricken, presidente do
Sistema Ocepar.

José Roberto Ricken, presidente do Sistema Ocepar.

Governador decreta luto oficial de
três dias por vítimas da Covid-19

O governador Carlos
Massa Ratinho Junior
decretou nesta segunda-
feira (7) luto oficial de três
dias em todo o Paraná em
homenagem às vítimas de
Covid-19 que faleceram no
Estado. Segundo o boletim
epidemiológico atualizado
da Secretaria da Saúde, o
Paraná soma 27.014 óbitos
e 1 .115.630 cas os
confirmados desde o início
da pandemia. A bandeira
do Paraná ficará a meio
mastro no Palácio Iguaçu.

“Sentimos um profundo
pesar por todas as vidas
perdidas no Paraná em
decorrência do coronavírus
e lamentamos pela dor
sentida por cada familiar e
amigo de cada uma das
vítimas. Prestamos nossa
solidariedade e nossos mais
sinceros sentimentos a
todos vocês”, afirmou o
governador.

O Paraná vive uma nova
onda de contágio neste mês
e o sistema de saúde no
Estado está em níveis de
alerta, o que impôs, no final
de maio, a decretação de
medidas mais restritivas de
circulação . “ A cepa
amazônica d o no vo
coronavírus predomina
en tre os pac ient es
con taminado s e já
detectamos circulação da
variante indiana. Por isso,
enquanto não alcançamos
a imunização de toda a
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O Paraná vive uma nova onda de contágio neste mês e o sistema de saúde no
Estado está em níveis de alerta, o que impôs, no final de maio, a decretação de

medidas mais restritivas de circulação.

população, precisamos
continuar tomando os
cuidados necessários para
reduzir a transmissão”,
pontuou.

Segundo a Secretaria de
Estado da Saúde, o Paraná
está com taxa de ocupação
de 96% entre as UTIs SUS
exclusivas para Covid-19,
que totalizam 1.980 leitos
em todo o Estado. O
boletim epidemiológico
aponta que a taxa de
transmissão (Rt) no Paraná
está em 0,86 - o  que
significa que 100 infectados
transmitem o vírus para
outras 86 pessoas, uma taxa
ainda considerada alta, mas

ab aixo  do pad rão do
começo dessa onda.

O secretário de saúde
Beto Preto disse que a saída
para o fim da pandemia é
através da vacinação, e que
todos os esforços estão
sendo feitos para aplicar as
doses recebidas com a
maior velocidade possível.
Ele destacou o início da
imunização da população de
18 a 59 anos em paralelo
aos grupos prioritários.

“Nós queremos a vacina
no braço dos paranaenses.
Novas d oses  est ão
ch egan do e  sen do
distribuídas em todo o

Estado. Contamos com os
399 municípios para aplicar
to dos os imunizantes
disponíveis na população”,
endossou.

Segundo a universidade
norte-americana Johns
Hopkins, uma das principais
referências em estatísticas
da pandemia, 3,73 milhões
de pessoas faleceram em
decorrência da Covid-19
no mundo até esta segunda-
feira (7), e mais de 173
milhões foram infectadas
pelo vírus. No Brasil,
474.404 pessoas perderam
a vida em consequência do
coronavírus, e 16.947.062
foram contaminadas.
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Teste do Pezinho terá pesquisa de
 doenças ampliada nos próximos anos

O calendário da Saúde
é marcado neste mês pela
campanha Junho Lilás, que
tem o objetivo de consci-
entizar a população sobre a
importância do Teste do
Pezinho. O exame, realiza-
do no recém-nascido ainda
na maternidade, é feito a
partir do sangue coletado
do pé do bebê e consegue
apontar doenças genéticas
e metabólicas que, se não
tratadas adequadamente,
podem trazer danos irrecu-
peráveis.

Atualmente, por meio do
teste, é possível o diagnós-
tico precoce de seis impor-
tantes enfermidades. Po-
rém, uma nova Lei Federal,
já publicada em Diário Ofi-
cial, vai ampliar a lista de
doenças diagnosticadas
para 50. Os estados terão
o prazo de quatro anos para
a incorporação.

De acordo com a Lei,
em meados do ano que vem
acontecerá a primeira eta-
pa da ampliação com a en-
trada do diagnóstico de to-
xoplasmose congênita, do-
ença infecciosa que pode
provocar complicações em
vários órgãos da criança.
Na sequência, serão acres-
centadas outras doenças re-
lacionadas a erros metabó-

licos e, no prazo de quatro
anos, deverão ser incorpo-
radas todas as 50 previstas
na Lei.

“Sempre que falamos no
Teste do Pezinho estamos
nos referindo à prevenção
e proteção da vida dos re-
cém-nascidos, para que
cresçam e se desenvolvam
com saúde”, afirmou o se-
cretário estadual da Saúde,
Beto Preto. Segundo ele, a
Fundação Ecumênica de
Proteção ao Excepcional
(Fepe), por meio do Servi-
ço de Referência em Tria-
gem Neonatal do Estado, é
responsável pela aplicação
do Teste do Pezinho, e con-
ta hoje com estrutura e equi-
pamentos para o início da
ampliação.

A diretora de Atenção e
Vigilância em Saúde da
Sesa, Maria Goretti David
Lopes, diz que a Secretaria
seguirá as orientações do
Ministério da Saúde para
esta importante tarefa,
aguardando ainda as reco-
mendações quanto ao des-
dobramento de exames
confirmatórios e indicações
para tratamentos de muitas
das doenças que serão in-
cluídas no teste, pois quan-
do se positiva algum caso é
preciso que a rede SUS dê

o apoio necessário e moni-
tore o caso.

“Lembramos que o Tes-
te do Pezinho é obrigatório
em todo território e a Sesa
orienta sobre a importância
do exame em todos os ser-
viços de atenção à mulher e
à gestante”, afirmou.

TESTE – Atualmente,
o Programa Nacional de
Triagem Neonatal (PNTN)
disponibiliza aos recém-
nascidos por meio do Teste
do Pezinho o diagnóstico
precoce, tratamento e
acompanhamento, total-
mente gratuito s pe lo
Sistema único de Saúde
(SUS), para as seguintes
doenças: Fenilcetonúria,
Hipotireoidismo Congênito,
Fibrose Cística, Anemia
Falciforme e outras hemo-

Inscrições para Prêmio de Ciência e
Tecnologia seguem até 30 de junho
As  á reas  d as

Engenharias e Ciências
Biológicas  s ão
co ntem pladas na  34ª
ed ição  d o  Pr êm io
Paranaense de Ciência e
Tecnologia, que está com
as inscrições abertas até o
dia 30 de junho. A iniciativa
do Governo do Estado,
real izad a pe la
Su pe r in tend ên cia de
Ciên cia,  Tecnologia e
Ensino Superior, tem como
objetivo valorizar pesquisas
que são desenvolvidas nas
universidades e institutos
de  p es qu is as  e  q ue
im pactam no
desenv olv imento  do
Paraná.

Estudantes, professores
e profissionais podem se
inscrever em uma das cinco
categorias: pesquisador,
pesquisador-extensionista,
estudante de graduação,
inventor independente e
jornalismo científico. Os
vencedores receberão um
prêmio que varia de R$
11.568,29 até R$ 34.704,88,
de acordo com a categoria.

Para o superintendente
de Ciência, Tecnologia e
Ensino  Superior,  Aldo
Bona,  o  prêmio  é um
importante estímulo  às

ações de pesquisa que são
desenvolvidas no Estado.
“Além do reconhecimento
financeiro expressivo da
premiação , essas ações
projetam o Governo do
Estado como protagonista
no incentivo à pesquisa
científica realizada por
alunos e professores”,
disse.

Os trabalhos inscritos
serão avaliados por uma
comissão composta por
profissionais de cada uma
das áreas escolhidas para
o prêmio. Os avaliadores
são  v inculad os  a
instituições de pesquisa de
diferentes estados, exceto
do Paraná.

PREMIAÇÃO – Os
premiados nas categorias
pesquisador, pesquisador-
extensionista e estudante
de graduação receberão
certificado e prêmio em
dinheiro, com base nos
vencimentos de professor
ti tu la r  em regim e de
dedicação  exclus iv a,
incluindo a gratificação de
incentivo à titularidade de
doutor,  da Carreira do
Magistér io Público do
En sino  S up er io r  do
Paraná.

globinopatias, Deficiência
de Biotinidase, Hiperplasia
Adrenal Congênita e, por
meio de projeto de pesqui-
sa, mais cinco distúrbios de
oxidação de ácidos graxos.

O Serviço de Referência
em Triagem Neonatal do
Estado realizou em 2019 um
total de 168.787 testes em
recém-nascidos nas mater-
nidades do Paraná. Em 2020
foram 166.835, e, de janeiro
a maio deste ano, já foram
realizados 71.356.

AMPLIAÇÃO – A Lei
Federal 14.154 foi sancio-
nada no dia 26 de maio e
entra em vigor um ano após
a publicação no Diário Ofi-
cial. O processo de imple-
mentação da lei deverá
acorrer em cinco fases. A
primeira incluirá, já no pai-

nel existente das seis doen-
ças, a pesquisa da Toxo-
plasmose Congênita.

A segunda acrescentará
o teste para a detecção da
Galactosemias, Aminoaci-
dopatias, Distúrbios do Ci-
clo da Ureia e Distúrbio de
Beta Oxidação de Ácidos
Graxos.

As fases três e quatro
acrescentarão, respectiva-
mente, a pesquisa das do-
enças Lissômicas e Imuno-
deficiências Primárias. A
quinta fase adicionará a pes-
quisa da Atrofia Muscular
Espinhal. Cabe, nesse mo-
mento, ao Ministério da
Saúde determinar o prazo
de execução das etapas.

Entre março de 2018 a
março deste ano, a Fepe
realizou um projeto piloto
em parceria com o Governo

do Estado para a detecção
de Defeitos de Beta Oxida-
ção de Ácidos Graxos, do-
ença prevista na segunda
fase da ampliação.

Segundo o estudo, foi
encontrada uma frequência
de 1,7 casos por 7 mil
recém-n ascidos.  A
pesquisa incluiu busca ativa
de  cas os p osit ivos  e
seguimento clínico das cri-
anças com esta doença, que
é caracterizada por distúr-
bios metabólicos. As 17
crianças detectadas durante
o estudo estão bem graças
ao atendimento precoce
proporcionado pelo teste.

A pesquisa serviu de
apoio para a Lei de ampli-
ação nacional, confirman-
do que o Paraná é referên-
cia na realização do Teste
do Pezinho.


